
 
 

Aos quatorze dias do mês de outubro de dois mil e vinte, deu-se início a 22ª Reunião do 1 
Colegiado do Programa de Pós-Graduação em Arqueologia e Patrimônio Cultural (PPGap), de 2 
natureza ordinária, às nove horas, na plataforma virtual, no aplicativo Google Meet, para tratar 3 
dos seguintes temas: Ponto 1. Informes; Ponto 2. Aprovação da Ata da reunião ordinária de 4 
23/10/2020; Ponto 3. Autoavaliação do PPGap; Ponto 4. Processos de desligamento; Ponto 5. 5 
Coletânea da UFRB; O Ponto 6. O que ocorrer. Estavam presentes os Prof. Carlos Alberto 6 
Santos Costa (Coordenador do PPGap), Prof. Ricardo José Brügger Cardoso (vice-coordenador), 7 
Profa. Fabiana Comerlato, Profa. Sabrina Damasceno Silva, Profa. Suzane Tavares de Pinho Pêpe 8 
e Prof. Wilson Rogério Penteado Júnior, além da representante discente Naiane Costa de Jesus 9 
Santos Lima e do Técnico administrativo Diógenes Martins Gomes. O Prof. Henry Luydy 10 
Abraham Fernandes justificou ausência, por estar em trabalho de campo no dia da reunião. Após 11 
cumprimentar os presentes, o coordenador do programa, Prof. Carlos Costa, realizou a consulta 12 
sobre a pertinência da pauta, a qual obteve aprovação, de forma que abriu a reunião com o Ponto 13 
1 – Informes. O Prof. Carlos Costa informou que entre a última reunião ordinária do PPGap e a 14 
atual  foram realizadas as seguintes edições das Lives Patrimoniais: “Arqueologia e Divulgação 15 
Científica: processos editoriais de periódicos”, com Rafael Guedes Milheira (UFPEL) e Larissa 16 
Cruz da Silva Santos (UFRB); “Musealização da Arqueologia e “crendices” patrimoniais”, com 17 
Diego Lemos Ribeiro (UFPEL) e Cristiano Silva Araújo (UFRB); “Cultura Popular: pressupostos 18 
e implicações”, Wilson Rogério Penteado Júnior (UFRB) e Caroline Pereira Teixeira (UFRB). O 19 
coordenador informou ainda que no mesmo lapso de tempo foram realizadas a seguintes edições 20 
do Diálogo com @ Pesquisador(a): Maria Jacqueline Rodet, no dia 28/09/2020; Maria Rosário 21 
Gonçalves Carvalho, no dia 12/10/2020. O Prof. Costa informou que em função da 22 
impossibilidade de comparecimento, por estar com atividade agendada para o mesmo dia e 23 
horário, solicitou ao Prof. Ricardo Brügger que assumisse a representação do Colegiado do 24 
PPGap na reunião ordinária da Câmara de Pesquisa e Pós-Graduação marcada para as 14 horas 25 
do dia 30/09/2020, como de fato ocorreu. Complementarmente, informou que no mesmo dia e 26 
horário foi marcada e realizada uma reunião ordinária do Conselho Diretor do CAHL e que 27 
esteve presente no início da sessão para registrar a improcedência da marcação de reuniões 28 
administrativas que exijam as mesmas representações dentro da mesmo desenho organizacional; 29 
o coordenador relatou que pouco mais de 48 horas antes notificou o vice-diretor sobre a 30 
sobreposição de agendas e, posteriormente, poucas horas depois, quando foi notificado sobre a 31 
manutenção da reunião no grupo de WhatsApp informou sobre a sobreposição de expedientes 32 
administrativos e recebeu da direção do centro a imediata orientação administrativa da presença 33 
do titular numa sessão e do suplente noutra; por isso, o coordenador compareceu no início da 34 
sessão do Conselho Diretor do CAHL para oficializar o registro do equívoco da orientação 35 
apresentada, como também havia feito no grupo de WhatsApp, pois esta orientação sobrepunha 36 
de forma programada as funções administrativas do titular e do suplente, o que se configurava 37 
como um vício administrativo, posto que o suplente está para substituir o titular em suas 38 
ausências e não para trabalhar programaticamente nos mesmos momentos que o titular, de forma 39 
que a orientação sugeria dupla função e dava ao suplente a titularidade, já que a ausência do 40 
titular era compulsória. O Prof. Carlos Costa registrou que está aberta a inscrição do processo 41 
seletivo aluno regular do PPGap, para ingresso no semestre letivo 2021.1, até o dia 31/10/2020 e 42 
pediu o empenho dos conselheiros na divulgação do certame. A Profa. Fabiana Comerlato 43 
informou que as inscrições do RECONCITEC 2020 estavam abertas até o dia de hoje; relatou que 44 
inscreveu uma proposta de minicurso para o evento e que existe a possibilidade de participação 45 



 
 

de docentes e discentes no evento, na modalidade apresentação de pôsteres e minicursos. A Profa. 46 
Suzane Pinho informou que o discente Lauro Cardoso se inscreveu no RECONCITEC 2020. 47 
Registrou ainda que participou de uma banca de doutorado em Artes na EBA/UFBA, da 48 
doutoranda Jancileide Souza dos Santos, Museóloga, professora da Universidade Federal do 49 
Oeste da Bahia. A Profa. Sabrina Damasceno relatou que estudantes de graduação e pós-50 
graduação – especialmente Taiane Moreira, Caroline Pereira e Milena Almeida, da UFRB, além 51 
de Eliene Lima, da UFBA – participaram junto com a Profa. Vanessa Barroso da organização do 52 
encontro que ocorrerá em novembro, preparatório para o Seminário Brasileiro de Museologia 53 
(SEBRAMUS), auxiliando na nova identidade visual, preparação, envolvimento e suporte para o 54 
evento. A professora alertou, ainda, sobre a repetição do equívoco ocorrido nas edições anteriores 55 
da RECONCITEC de colocar aluno de pós-graduação a apresentar pôster. O Prof. Ricardo 56 
Brügger informou sobre a sua participação na reunião da Câmara de Pesquisa e Pós-Graduação 57 
do dia 30/09/2020 substituindo o coordenador e, também, registrou que está organizando o 58 
evento da Pós-Graduação junto ao CEAACP/UFRB, cujo tema principal será “Genius loci: 59 
patrimônio, arqueologia e os seus espíritos do lugar”. Ponto 2. Aprovação da Ata da reunião 60 
ordinária de 23/10/2020. A Ata da reunião ordinária do dia 23/10/2020 foi aprovada, com a 61 
abstenção do Prof. Wilson Penteado, por não estar presente na reunião relacionada a Ata. Ponto 62 
3. Autoavaliação do PPGap. O coordenador transferiu à Profa. Suzane Pinho a condução da 63 
pauta que, por sua vez, passou a explicar detalhadamente sobre o instrumento de Autoavaliação 64 
elaborado para o PPGap e como será feito o levantamento dos dados via Google Forms. Após 65 
apresentação e depois de debate, o relatório produzido pela Profa. Pinho foi aprovado por 66 
unanimidade, de forma que o processo de Autoavaliação será iniciado. Foi indicada a necessidade 67 
de inserção de estudantes na Ordem de Serviço da Comissão de Autoavaliação. Ponto 4. 68 
Processos de desligamento. Com relação aos processos administrativos nº 69 
23007.00012600/2020-47, de interesse de Alvandyr Dantas Bezerra, e nº 23007.00012601/2020-70 
20, de interesse de Edilton Mascarenhas Gomes, em decorrência dos estudantes terem realizado 71 
exame de qualificação de mestrado no dia 09/09/2020 e sido aprovados, foi encaminhado a 72 
necessidade de arquivamento dos procedimentos por perda de objeto, o que foi aprovado pelos 73 
presentes. A Profa. Suzane advertiu que o estudante Edilton fez a submissão do artigo ‘O culta a 74 
Nossa Senhora da Conceição: sacralização e iconoclastia’ à revista Vivencia, da UFRN, que tem 75 
avaliação Qualis B1. Ponto 5. Coletânea da UFRB. O coordenador informou que, como 76 
registrado em e-mail a todos os envolvidos, no dia 29/09/2020 recebeu a informação sobre a 77 
aprovação da coletânea “Veredas patrimoniais: escritos em Arqueologia e Patrimônio Cultural” 78 
apresentado pelo PPGap ao Edital EDUFRB nº 02/2020, com a indicação de “fortemente 79 
recomendado”. Contudo, como uma das recomendações da editora era de mudança de título, com 80 
a retirada do título principal e manutenção do subtítulo, apresentou posicionamento à editora. 81 
Tendo em vista se tratar de escolha amplamente debatida pela comissão designada pelo colegiado 82 
e nas reuniões do próprio colegiado, em 01/10/2020 o Prof. Carlos Costa escreveu e-mail para a 83 
equipe da EDUFRB manifestando o interesse coletivo da comunidade do PPGap na manutenção 84 
do título sugerido, sobre os seguintes argumentos: a) o item IV do parecer encaminhado pela 85 
EDUFRB ressalta a adequação do título da obra, sobretudo pela justeza da escolha estética 86 
voltada ao público de interesse; b) o objetivo do colegiado era tornar a obra atrativa e não mais 87 
um manual chato com título técnico, que mais afasta que aproxima o leitor; c) toda a organização 88 
da obra foi fruto de uma escolha coletiva do colegiado do PPGap, orientada por diversas reuniões 89 
da comissão estabelecida para a organização da publicação; d) o título levou em consideração não 90 



 
 

ser demasiado efusivo, a ponto de criar mais expectativas que não poderiam ser apreendidas pelo 91 
conteúdo, nem demasiado singelo, a ponto de negligenciar o mesmo conteúdo; e) a ideia de 92 
“veredas” (caminhos) era apresentada, posto que a obra reúne capítulos de passeiam por diversas 93 
áreas do campo transversal do patrimônio cultural, associada ao campo de conhecimento 94 
específico de inserção da obra, expressa pelo adjetivo “patrimoniais”, de forma que o título 95 
“Veredas patrimoniais” reflete uma expressão poética/estética e técnica; d) o subtítulo “escritos 96 
em Arqueologia e Patrimônio Cultural” corresponde a especificação técnica dos campos aludidos 97 
nos capítulos, de forma que o título e subtítulo não se confundem; e) que o título foi elaborado 98 
para ser curto e em observância às normas editoriais da EDUFRB; f) por fim, o título expressa 99 
um processo de reflexão e amadurecimento muito dedicado da equipe que organizou o livro e do 100 
próprio colegiado do curso. Após apresentação da argumentação, o Prof. Carlos Costa relatou que 101 
no dia 02/10/2020 recebeu um e-mail da EDUFRB informando que a alteração do título foi 102 
apresentada como uma demanda do Conselho Editorial em reunião realizada no dia 25/09/2020, 103 
que, por seu turno, entendia o título como “redundante” pelas presenças das palavras patrimoniais 104 
e patrimônio. Na mesma mensagem foi informado que a EDUFRB tinha “autonomia para 105 
solicitar ajustes,  aprovar, desaprovar e aprovar com ressalvas a publicação da obra”, de forma 106 
que os organizadores também poderiam sugerir outros títulos ou ajustes. Feita a apresentação do 107 
tema, o coordenador abriu a discussão para os demais membros do colegiado, que se 108 
manifestaram endossando os argumentos já apresentados pelo coordenador e, adicionalmente, 109 
explicando que o fato de patrimonial e patrimônio terem origem etimológica comum, não os 110 
conferiam o mesmo sentido, e é na esfera dos significados que o título operava. Os conselheiros 111 
registraram que a análise sintática do título demonstra que numa situação a palavra é adjetivo e 112 
noutra substantivo, por isso a aparente repetição é intencional, pois a palavra tanto se expressa 113 
como designativa de um campo difuso de atuação, do qual estão todos inclusive a sociedade 114 
geral, como de um campo específico, do qual estão os especialistas. Ademais, o título refletia um 115 
debate técnico bastante conhecido dos profissionais da área do patrimônio cultural, para os quais 116 
a publicação é majoritariamente direcionada, que parecia não estar sendo compreendida pelo 117 
Conselho Editorial da EDUFRB. Após amplo debate, os conselheiros indicaram a necessidade de 118 
estabelecimento de diálogo direto e presencial com o Conselho Editorial da UFRB, para 119 
apresentação das compreensões e motivações do título, por resultar de um processo longo e 120 
dedicado de trabalho coletivo e especializado. O Ponto 6. que ocorrer. Os conselheiros 121 
solicitaram informações sobre o uso da verba PROAP, para a qual foi explicado as dificuldades 122 
de recepção da verba por dificuldades indicadas pela PPGCI, e deliberaram pelo uso como diárias 123 
para trabalhos de campo de professores. Não havendo mais nada a tratar, encerrou-se a sessão às 124 
dez horas e quarenta minutos e eu, Diógenes Martins Gomes, lavrei esta ata, que vai assinada por 125 
mim e pelos demais presentes à reunião. ////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////// 126 
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